



# FUTURO E LIBERTÀ'

## Regione Trentino Alto Adige

Al Signor Presidente  
del Consiglio regionale  
TRENTO

CONSIGLIO REGIONALE REGIONALRAT
- 3 APR. 2012
PROT. N. 728

### INTERROGAZIONE N. 155 /XIV Le vittime della follia "eugenetica" nell'ospedale psichiatrico di Hall in Tirolo

Negli anni della rabbia nazista fu compiuto un massacro silenzioso, di cui ancora troppo poco si è parlato: ne furono vittime persone affette da disabilità psichiche.

"L'eugenetica" nazista, un termine che per la sua stessa natura determina profondi brividi, ha mietuto vittime direttamente o indirettamente anche nel nostro territorio.

Le vicende legate al concentramento in strutture altoatesine e trentine di cittadini del nostro territorio affetti da disabilità psichiche, come prima tappa verso il trasferimento verso centri di sterminio programmato (tutte le più recenti inchieste ormai individuano per esempio come tale l'ospedale psichiatrico di Hall in Tirolo) impongono l'assunzione da parte delle autorità locali della responsabilità storica e morale tesa a fare luce su queste vicende, in omaggio alle vittime di questa follia.

Il Land Tirol ha provveduto a nominare una commissione d'inchiesta per fare piena luce su questi tristissimi accadimenti che hanno coinvolto un numero imprecisato ma certo di altoatesini e trentini. Pubblicazioni diffuse nel circuito anche non ufficiale dell'editoria confermano questo assunto in modo circostanziato e doloroso.

#### SI INTERROGA IL PRESIDENTE DELLA GIUNTA REGIONALE E/O L'ASSESSORE COMPETENTE

per sapere se sia stata avviata una collaborazione con le autorità tirolesi sul fronte della ricostruzione della verità storica sulle operazioni "eugenetiche" naziste, sulle responsabilità individuali e collettive di personalità altoatesine e trentine; se non si intenda garantire la più ampia pubblicità entro un ragionevole periodo di tempo dedicato alla ricerca circa le risultanze di questo delitto verso l'umanità e le responsabilità rintracciabili nell'ambito del nostro territorio, come contributo alla verità ed alla Giustizia.

A termini di Regolamento si richiede risposta scritta.

Alessandro Urzì

Bolzano, 29.3.2012



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTINO - ALTO ADIGE  
REGIONALRAT TRENTINO - SÜDTIROL

XIV. Legislaturperiode – 2012

Bozen, 29. März 2012  
Prot. Nr. 728 RegRat  
vom 3. April 2012

**Nr. 155/XIV**

An die Präsidentin  
des Regionalrates

**A N F R A G E**

**Die Opfer des „eugenischen“ Wahnsinns im psychiatrischen Krankenhaus von Hall in Tirol**

In den Jahren der nazistischen Wut wurde in aller Stille ein Massaker begangen, über das noch sehr wenig berichtet worden ist: Opfer desselben waren Menschen mit psychischen Problemen.

Die nazistische „Eugenetik“, ein Begriff, der ein tiefes Unbehagen auslöst, hat auch in unserem Gebiet direkt und indirekt Opfer gefordert.

Für die Geschehnisse rund um die Zusammenlegung von Bürgern mit psychischen Problemen unseres Gebietes in Südtiroler und Trentiner Strukturen, die als erster Schritt in Richtung Überstellung in die Zentren der gezielten Ausrottung galt (sämtliche letztthin durchgeführte Untersuchungen weisen als solches Zentrum das psychiatrische Krankenhaus von Hall in Tirol aus) müssen die örtlichen Behörden die historische und moralische Verantwortung übernehmen, damit Klarheit in diese Geschehnisse gebracht und den Opfern dieses Wahnsinns gegenüber ein Zeichen des Respekts gesetzt wird.

Das Land Tirol hat eine Untersuchungskommission eingesetzt, um diese traurigen Geschehnisse aufzuklären, in die eine nicht genau bestimmbare Anzahl an Menschen aus Südtirol und dem Trentino verwickelt war. Diese Tatsachen werden auch in den in inoffiziellen Verlegerkreisen verteilten Veröffentlichungen klar und schmerzhaft belegt.

Dies vorausgeschickt, erlaubt sich der unterfertigte Regionalratsabgeordnete,

**den Präsidenten des Regionalausschusses und/oder  
den zuständigen Assessor zu befragen,**

um Folgendes in Erfahrung zu bringen:

1. ob mit den Tiroler Behörden eine Zusammenarbeit für die Aufarbeitung der Geschichte im Zusammenhang mit den „eugenischen“ Praktiken der Nazis eingeleitet worden ist, um die Einzel- und Kollektivverantwortung von Südtiroler und Trentiner Persönlichkeiten zu ermitteln; ob er nicht dafür zu sorgen gedenkt, das diese Geschehnisse innerhalb einer gewissen Zeit, die der Untersuchung dieses Deliktes gegen die Menschlichkeit und der Suche der in unserem Gebiet zuzuschreibenden Verantwortung gewidmet sein soll, publik gemacht werden und zwar als Beitrag zur Wahrheitsfindung und Gerechtigkeit.

Im Sinne der Geschäftsordnung wird um eine schriftliche Antwort ersucht.

**Gez.: DER REGIONALRATSABGEORDNETE  
Alessandro URZÌ**